
20 /  ENE 2012

Kiko Allo,
premio 
greenkeeper 2011

RANCisCo Es ACtuAlMENtE diRECtoR téCNiCo dE lA 
EMPREsA olAgolf, quE gEstioNA El MAN-
tENiMiENto dE divERsos CAMPos dE golf, 
Así CoMo REsPoNsABlE dE lA gEstióN dE 
MANtENiMiENto dE lA EMPREsA sElPRAts y 
gREENkEEPER dE RiojA AltA golf CluB, ENtRE 
otRAs ACtividAdEs. Ingeniero Técnico Agrícola 
(Universidad Pública de Navarra), Francisco es también 
licenciado en enología (Universidad de La Rioja), y ha 
realizado el Máster en Gestión y Dirección de Entida-
des Deportivas (Universidad de directores deportivos de 
Barcelona); el Curso Superior de Principios sobre el ma-
nejo de céspedes (University of Georgia);  y el Curso de 
cultivos y Ecología de la Escuela Universitaria de Peritos 
Agrícolas de Villaba (Navarra).  

Tras recibir el premio Greenkeeper de la AEdG en el 
pasado Congreso en Elche, Francisco ha concedido esta en-
trevista en la que comparte con nosotros sus experiencias 
vividas y pensamientos sobre temas actuales del sector. 

Después de su formación académica y desarrollo 
en fitopatología. ¿Qué le lleva a iniciarse en el 
mantenimiento de campos de golf?
La verdad es que fue una serie de acontecimientos que 
desde un principio no estaban programados. Tras estar 
trabajando en la línea de I+D de un empresa de fitosani-
tarios, tenía la intención de iniciar  el proyecto de cons-
trucción de una bodega en propiedad en el año 2.001. 
Esa circunstancia me llevó a contactar con un promotor 
regional de importancia que estaba por aquella época 
desarrollando un proyecto golfístico en la zona. Tras 

unos primeros contactos y un convencimiento por par-
te del promotor, unido a la curiosidad y al deseo de de-
sarrollar proyectos nuevos, me inicio en la construcción, 
mantenimiento y asesoramiento de mi primer campo 
de golf: Rioja Alta. A la postre sigo gestionando su man-
tenimiento aún en la actualidad.

Háblenos de su progreso en el mundo del golf. 
¿Qué campos asesora en la actualidad?
Tras este primer contacto con el mundo del golf en Rio-
ja Alta, han sido numerosos los proyectos en diferentes 
campos de golf. En la actualidad estoy gestionando el 
mantenimiento de Rioja Alta, estoy ejerciendo como di-
rector técnico para la empresa Olagolf que gestiona los 
campos de Mar Menor Village Golf Resort, Alhama Sig-
nature y Saurines de La Torre Golf. Además, me encargo 
de la dirección técnica de la empresa Selprats que está in-
mersa en distintos proyectos en diferentes estadíos cada 
uno, como es el caso de la remodelación de Mijas Golf.

¿Cómo reparte el tiempo de la semana para estar 
en todos sus compromisos?
Sinceramente mal (risas). Esta carga de trabajo me lleva 
a trabajar a todas horas. Además la distancia entre pro-
yectos me lleva a estar prácticamente a diario subido en 
un coche, un tren o un avión. Con el tiempo he apren-
dido a trabajar en estos lugares y a sacar rendimiento a 
cualquier situación en beneficio de mi trabajo.

¿Ha cambiado mucho el mantenimiento de los 
campos de golf, desde que usted comenzó a traba-
jar? ¿Qué aspectos destacaría?
Sin duda muchísimo. Creo que el aspecto clave en este 
cambio se encuentra en la disminución de los recursos 
disponibles, especialmente en la mano de obra. Este he-
cho nos ha llevado a adoptar nuevas estrategias en la 
lucha contra enfermedades, utilización de nuevas téc-
nicas de cultivo que maximicen los recursos existentes 
y en general nos ha llevado a dar una vuelta de tuerca 
más a nuestras decisiones antes de tomarlas.

“En la actualidad me rodeo de un grupo de 
10 profesionales de manera directa, y es una 
suerte y un placer trabajar con ellos”
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Con tantas restricciones fitosanitarias en el marco 
de la Unión Europea, ¿Cómo conseguiremos en el 
futuro mantener una planta saludable?
La verdad es que me gustaría tener una respuesta defi-
nitiva para este aspecto. A modo personal creo que un 
manejo para mantener una planta saludable girará en 
torno a los fitoforticantes, teniendo un papel esencial en 
este marco la utilización de bacterias que nos ayuden a 
conseguir nuestros objetivos con un menor número de 
inputs. Sé que los resultados con este tipo de productos 
no se consiguen de manera inmediata, pero una estrate-
gia a medio-largo plazo nos puede ayudar a mantener 
nuestra planta de manera saludable sin la aplicación, o 
con una mínima aplicación, de fitosanitarios. 

Otro punto donde creo que va a existir un desarro-
llo, va a ser en la utilización de los propios residuos ge-
nerados en el campo. Cada vez más se tenderá a cerrar 
el círculo de la gestión de residuos en nuestro propio 
campo de golf, gestionando la materia orgánica existen-
te o implementando técnicas como el compostaje. 

Ha realizado usted un ensayo muy interesante con 
geotermia. ¿Nos puede contar en que ha consis-
tido? ¿Quiénes han participado? ¿Cree que en la 
investigación está la clave de nuestro sector en un 
futuro?
Este tema tiene su origen en el ofrecimiento por parte 
de una empresa instaladora de sistemas geotérmicos, de 
la instalación de un sistema geotérmico para la Casa Club 
de Rioja Alta, ya que las demandas energéticas eran altísi-
mas. En la reunión entre empresa instaladora, gerente y 
greenkeeper, se me ocurre la idea de aplicarlo a un green 
del campo de golf ya que existe una variabilidad térmica 
altísima entre máximas y mínimas temperaturas. De este 
modo, comienzo a realizarles preguntas acerca de la via-
bilidad del proyecto. Tras un estudio posterior,  se deci-
de contactar con la empresa para llevarlo a cabo. En esta 
puesta en marcha se decide patentar la idea de manera 
conjunta entre Rioja Alta y la empresa instaladora, apor-
tando Rioja Alta el proyecto, construcción y seguimiento 
de la obra y su posterior mantenimiento, y la empresa ins-
taladora encargándose de la instalación del sistema geo-
térmico. De este modo se ha conseguido unos resultados 
satisfactorios aunque desde mi punto de vista mejorables, 
ya que se ha conseguido una modificación en la tempera-
tura del sustrato de +-5ºC y la estimación es aumentar este 
rendimiento en un 25%, llegando a una modificación de la 
temperatura del sustrato de +-7ºC.

Con respecto a la segunda pregunta, no sólo en 
el sector del golf la clave es la investigación para seguir 
avanzando, ya que no somos un sector aislado del resto, 
sino en cualquier sector el pilar fundamental del desa-
rrollo radica en la investigación y el desarrollo.

¿Con qué grupo de trabajo se rodea?
Tengo la suerte de contar con los mejores profesionales 
que conozco  en este ámbito. En la actualidad me rodeo de 
un grupo de 10 profesionales de manera directa, y como 
comento es una suerte y un placer trabajar con ellos.

¿Cuál ha sido la decisión clave en tu carrera para 
llegar hasta donde has llegado?
No hay una decisión definitiva. Detrás de esto lo que 
hay es mucho trabajo, una formación continua adap-
tando cualquier aspecto que me pueda hacer mejorar, 
tener como punto fundamental en mi desarrollo perso-
nal y profesional el I+D y aprender de todos y cada uno 
de los sitios nuevos en los que he estado, ya que la opor-
tunidad de trabajar en diferentes lugares me ha abierto 
la mente y me ha aportado numerosos conocimientos y 
experiencias.

¿Cuál ha sido el reto profesional más importante 
de tu carrera?
Sin ninguna duda la construcción de Rioja Alta. Era un 
mundo nuevo para mí, me veía sólo ante el peligro, pero 
eso sí, con muchas ganas. Ten en cuenta que la primera 
vez en la vida de cualquier tema nunca se olvida, fue la 
primera construcción, el primer asesoramiento, etc. Un 
verdadero reto.

¿Qué es lo más duro de tu trabajo?
Sin lugar a dudas la toma de decisiones que afectan al 
personal debido a las restricciones presupuestarias. El 
aspecto humano de la profesión nos lleva a tener que 
tomar decisiones muy complicadas. Sin duda es la parte 
más difícil.

¿Cuál es el mejor consejo que darías a un greenkee-
per?
La verdad es que hay pocos consejos que dar en una 
profesión vocacional como la nuestra. La posibilidad de 
pertenecer a una profesión tan bonita como la de todos 
nosotros es motivo suficiente como para seguir avan-
zando. Sólo puedo dar ánimo y aconsejar constancia y 
trabajar duro. 

ENTREVISTA A KIKO ALLO

“El Premio Greenkeeper 2011 ha sido una satisfacción enorme, sobre todo por haber 
recibido el calor de los míos tanto a nivel personal como profesional”


